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150 habitants de 150 habitants de 

plus au dernier plus au dernier 

recensement !recensement !

C haque année, j’ai toujours un grand 
plaisir à réaliser cet éditorial qui introduit 
votre magazine dont c’est la dixième 
édition ! Toutefois, avant de faire un point 
sur les travaux en cours et à venir et de 
découvrir quelques acteurs marquants 
de notre commune, je commencerai par 
vous souhaiter, au nom de l’ensemble 
de l’équipe municipale, une très bonne 
année 2024, une bonne santé et une 
pleine réussite dans votre vie familiale 
et professionnelle.

Je souhaite également la bienvenue aux 
nouveaux habitants et les encourage à 
se rapprocher de nos nombreuses as-

sociations, qui, par leur vitalité et le dévouement des 
différents bénévoles qui les animent, contribuent au 
bien-être général.

Si, du fait des soubresauts mondiaux, la situation 
économique reste précaire, cela ne nous a pas em-

pêchés de finaliser et d’entamer divers 
projets que vous pourrez découvrir dans 
ce magazine. Ainsi, nous avons mené à 
bien l’extension de la médiathèque et la 
rénovation de l’orgue de notre église tout 
en poursuivant les travaux de la Chapelle 
de Berven dans laquelle nous devrions 
pouvoir célébrer le 15 août prochain. En 
parallèle, nous avons lancé la création 
d’un nouveau lotissement de 27 lots dont 

une quinzaine est déjà réservée, l’agrandissement du 
pôle médical et la transformation de l’ancienne cantine 
de l’école Henri Matisse en future salle de classe. Il 
est à noter que la rénovation de la salle Omnisports a 
été retravaillée pour, non seulement des contraintes 
budgétaires, mais aussi pour mieux correspondre 

aux attentes de chacun. Un autre projet porté par le 
département permettant le regroupement des fratries 
d’enfants placés va débuter en ce début d’année ; une 
présentation publique aura lieu à ce sujet prochaine-
ment. Ces travaux ne doivent pas faire oublier ceux 
du quotidien que sont le suivi et la mise aux normes 
énergétiques des divers bâtiments communaux ainsi 
que l’entretien de notre voirie et de nos espaces verts.
J’exprime, à ce sujet, ma profonde gratitude aux élus 
et aux agents sans qui rien ne pourrait se dérouler.

Le recensement, qui a eu lieu en janvier dernier, a 
fait apparaître un gain de 150 habitants pour notre 
commune et prouve ainsi notre dynamisme et notre 
attractivité ! C’est tous ensemble que nous y contri-
buons, aussi bien les élus que les différents acteurs, 
qu’ils soient du monde agricole, de l’artisanat, des 
entreprises ou du domaine de la santé, sans oublier 
nos commerçants à qui ce magazine rend un hommage 
particulier ! J’en profite pour saluer ceux qui ont ouvert 
de nouveaux commerces ou entrepris des travaux de 
rénovation.

Je conclurai en vous assurant de notre volonté de 
continuer à vous offrir, malgré les tensions et les aléas 
que nous pouvons rencontrer, un service de qualité 
pour que le “bien vivre ensemble à Plouzévédé” garde 
tout son sens.

Merci aux élus de la commission communication et à 
Cécile ainsi qu’aux personnes ayant collaboré, par leurs 
récits, à la réalisation de ce magazine, notamment 
Loïc Faujour dont vous découvrirez les illustrations 
en pages centrales.

Bonne lecture et bonne année 2024 !

Jean-Philippe Duffort
Maire

*chiffres provisoires

RÉSULTATS COMPTABLES* DU BUDGET DE LA COMMUNE
Année 2023BUDGET

FONCTIONNEMENT

EXCÉDENT CONSTATÉ : 505.434,49 €

INVESTISSEMENT

EXCÉDENT CUMULÉ : 563.621,67 €

DÉ
PE

N
SE

S

Charges générales ...............................  366.029,17 €
Charges de personnel ..........................  655.217,76 €
Autres charges de gestion courante .... 225.138,80 €
Remboursement des intérêts ...............  20.663,03 €
Charges exceptionnelles ........................ 2.605,42 €
Dotations dépréciations d’actifs ................  100,00 €
Opérations d’ordre ...............................  254.338,20 €

TOTAL .....................................  1.524.092,38 €

RE
CE

TT
ES

Atténuations de charges ......................  19.280,52 €
Produits des services et ventes ........... 155.648,89 €
Impôts et taxes.................................  1.014.542,86 €
Dotations, subventions .......................  453.652,78 €
Produits exceptionnels ........................  258.094,11 €
Produits financiers ....................................... 10,76 €
Autres produits de gestion courante .... 128.296,95 €

TOTAL ..................................... 2.029.526,87 €

PR
IN

CI
PA

LE
S 

DÉ
PE

N
SE

S

Chapelle de Berven : travaux de restauration ....................... 345.641,86 €
Mil Ham : extension de la bibliothèque et mobilier ...............  310.033,47 €
Église : travaux de relevage de l’orgue ..................................  113.657,48 €
Voirie : travaux y compris la rue de La Lande .............................. 130.997,50 €
Divers travaux sur bâtiments ................................................  10.536,58 €
Salle de omnisports : études ................................................... 7.800,00 €
Aménagements et réseaux ..................................................... 3.269,59 €
Acquisitions : équipements, mobilier, extincteurs ....................  6.158,47 €
Panneaux et matériel technique .............................................  8.024,14 €
Remplacement poteau incendie à Kervistin ...........................  2.700,00 €
Frais de notaire et de géomètre .............................................. 8.232,86 €
Remboursement du capital des emprunts ..........................  135.789,44 €
Transferts de compétence CCPL .................................................  3.356,00 €
Participation SIVU Centre de Secours...................................... 7.214,29 €
Opérations d’ordre. .....................................................................  765,23 €

TOTAL ......................................................................  1.094.326,91 €

RE
CE

TT
ES

Excédent de fonctionnement 2022 . 284.524,18 €
Remboursement de TVA (FCTVA) .... 149.020,85 €
Subventions ...............................  399.805,74 €
Taxes d’aménagement .................... 19.706,51 €
Opérations d’ordre ........................  255.103,43 €

TOTAL ...................................... 1.108.160,71 €

ÉDITORIAL
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VIE MUNICIPALE

180 m2

DE LOCAUX

6 012
OUVRAGES  
& JEUX DONT : 
• 2975 ROMANS
• 330 MANGAS 
• 1200 BD 
•  1389 ALBUMS  

JEUNESSE
• 118 JEUX208

DEMI-JOURNÉES  
D’OUVERTURE 

PAR AN

19
BÉNÉVOLES

LA MÉDIATHÈQUE  
EN QUELQUES CHIFFRES

347
ABONNÉS

APRÈS 9 MOIS DE 
TRAVAUX D’EXTENSION 

ET DE RÉNOVATION DONT 
3 MOIS DE FERMETURE, 

NOTRE MÉDIATHÈQUE 
FAIT PEAU NEUVE.

Une dizaine d’entreprises se sont 
relayées pendant toute la durée de 

la construction pour nous offrir un bâ-
timent intergénérationnel de 180 m² 
où différents espaces de lecture et de 
détente permettent aux visiteurs de 
profiter de ce lieu convivial et fonc-
tionnel. Notre médiathèque constitue 
un service public indispensable pour 
étudier, s’instruire, s’ouvrir au monde 
mais aussi pour créer un lieu de ren-
contres et d’échanges.

Elle a été inaugurée le 23 juin 2023 en présence 
de nombreux élus, des bénévoles et d’un public 
conquis par cet espace culturel.

Après sept mois d’ouverture, nous constatons 
une forte augmentation du nombre d’abonnés 
et de passages. Les plages horaires d’ouverture 

ont été élargies afin de per-
mettre à nos lecteurs d’utiliser 
pleinement ce bel outil.

Notre équipe de bénévoles 
vous conseillera et organisera 
des animations tout au long de 
l’année. Alors que vous soyez 
retraité, jeune ou actif, rejoi-
gnez-nous ! ●

Mail : biblio.plouzevede@
wanadoo.fr
Site du réseau :  
mediatheques.paysdelandi.com
Facebook :  
bibliothèque de plouzévédé
Adresse : Place de la Mairie
Tél. 02.98.29.50.46

Un nouvel espace 
pour tous

Médiathèque

 C’est un lieu de 
rencontre… très 
agréable d’y venir.

 On accompagne nos enfants, 
on peut s’installer pour leur 
lire des livres.

 J’aime venir dans la médiathèque 
pour prendre des livres, des jeux 
et pour lire dans la cabane. 

 La bibliothèque est, depuis les 
travaux, très accueillante.  
C’est super pour la commune ! 

 Aussi bien que les 
Capucins à Brest ! 

 Ça donne envie de 
rester toute la journée !

La médiathèque vue par les visiteurs

Un lieu      Un lieu      
de rencontres  de rencontres  
et d’échangeset d’échanges
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TRAVAUX

L’extension du pôle médical
Les travaux d’extension ont démarré au pôle médical 
créant un nouvel espace fonctionnel de 250 m² dans un 
cadre agréable. Une dizaine d’entreprises interviennent 
pour les travaux. L’espace sera aménagé de cabinets et 
d’un espace d’échanges et de convivialité. De nouveaux 
professionnels de santé pourront ainsi intégrer une équipe 
pluridisciplinaire engagée et dynamique. Bonne nouvelle, 
un 3e médecin rejoindra l’équipe après les travaux. Nous 
attendons une livraison pour automne 2024.

● LES TRAVAUX

● LES PROJETS

L’oseraie
Situé à proximité des commerces et du complexe 
sportif, ce nouveau lotissement de 27 lots entre 350 et 
650 m², intègre un volet paysager marqué par des che-
minements doux importants et des clôtures légères en 
bordure de voie. Ces aménagements permettront de 
garantir un cadre de vie champêtre et un “cœur vert” 
au sein de cet espace bâti. Les travaux s’achèveront au 
mois de mars. Quelques lots sont déjà réservés.
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Réalisations 
Projets

Les travaux

PLOUZÉVÉDÉPLOUZÉVÉDÉ

PLOUZÉVÉDÉ

TRÉZILIDÉ

Vers Lesneven

Vers St-P
ol-de-Léon

Aménagement sur la  

commune de Plouzévédé

Aménagement s
ur la

  

commune de Trézilid
éLe village enfance

À la suite de l’appel à projet du Conseil Départemental, le grou-
pement “Crédit Agricole – Amenatys et Ildys” a été sélectionné 
pour réaliser un “village enfance” destiné à accueillir des fra-
tries d’enfants, aujourd’hui dispersés et donc séparés dans di-
verses familles d’accueil. Sur un terrain vendu par la commune 
près du lotissement du Bois du Roz, la Fondation Ildys va faire 
construire 5 pavillons pouvant recevoir chacun 6 enfants, frères 
et sœurs, et de nombreux personnels accompagnants. Les tra-
vaux de ces constructions à ossature bois démarreront début 

2024 pour se terminer 
en mai 2025. L’objec-
tif est d’accueillir les 
enfants dès le mois de 
juin pour leur faciliter 
l’intégration dans les 
différentes écoles à la 
rentrée 2025.

La piste cyclable entre  
Trézilidé et Plouzévédé
Une piste cyclable sera réalisée 
entre la commune de Trézilidé 
et la rue de Saint-Pol-de-Léon 
permettant la jonction avec la 
piste existante. Financés par les 
communes de Trézilidé et Plou-
zévédé (partie située sur notre 
commune), les travaux démarre-
ront courant de l’année 2024. Ils 
seront subventionnés par le Dé-
partement, l’État dans le cadre 
de la DSIL et du plan « vélo », 
ainsi que par la Région. Ce projet 
permettra aux deux communes 
de développer des mobilités al-
ternatives.

Salle omnisports
Le projet initial, présenté dans le der-
nier magazine ne répondant pas aux 
attentes en matière de gains éner-
gétiques et structurels, a été revu et 
affiné après de nombreux échanges 
avec les associations utilisatrices de 
ces lieux. L’objectif est désormais de 
d é m a r r e r 
les travaux 
en cette fin 
année.
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DOSSIER

un enjeu pour 
le cœur de ville

Le commerce

NOTRE COMMUNE PROFITE  
AUJOURD’HUI D’UN TISSU COMMERCIAL 
ET ÉCONOMIQUE, RICHE ET DIVERSIFIÉ, 
PORTÉ PAR DES COMMERÇANTS  
ET ARTISANS DYNAMIQUES.

UN TISSU COMMERCIAL QUI DATE…
Ce dynamisme, qui remonte à la période d’avant-guerre avec une 
nette accélération à partir des années 1950 – 1960, s’explique par : 

•  La situation géographique de la commune, réel carrefour, avec 
l’axe majeur de la RD 788 qui traverse Berven et mène à Lesne-
ven ou Saint-Pol de-Léon.

•  Les marchés agricoles (légumes et bestiaux), qui se déroulaient 
sur la place du champ de foire, drainaient le monde paysan des 
alentours.

•  Les véhicules à moteur, encore rares, imposaient une consom-
mation de proximité.

•  Une commune chef-lieu de canton jusqu’en 2015. Le canton 
était alors constitué de 6 communes : Plouzévédé, Trézilidé, 
Saint-Vougay, Cléder, Plouvorn et Tréflaouénan.

Essentiellement centralisés sur les rues de Brest et de Saint-
Pol-de-Léon, une quarantaine de commerces offraient toutes 
sortes de services à la population dont une quinzaine de bars. 

UNE OFFRE QUI PERDURE…
En 1990, le dynamisme de la commune a permis de faire venir 
l’enseigne “Intermarché”, diversifiant ainsi l’offre commerciale à 
Plouzévédé. Notre supermarché s’offre actuellement une cure 
de jouvence. 

Selon une étude récente de la CCI, plus de 3000 personnes réa-
lisent leurs dépenses alimentaires sur notre commune. Par ail-
leurs, 11000 consommateurs de Plouzévédé et des communes 
avoisinantes profitent des services présents sur la commune.

Croissance et jeunesse de la population sont deux des atouts qui 
stabilisent la fréquentation de nos commerces.

L’activité économique reste une des priorités de la municipalité. 
Le développement de l’habitat, le renforcement de l’offre médi-
cale et les propositions de déplacements alternatifs renforce-
ront encore l’attractivité de notre cœur de ville. ●

NOS INSTALLATIONS  
RÉCENTES

Ambiance brocante et Tech Innove 3D

Pourquoi ?
Plouzévédé est situé stratégiquement 
entre Saint-Pol-de-Léon et Lesneven.  
De plus, les locaux atypiques se  
prêtent parfaitement à nos activités  
de brocante et d’impression 3D.

Bilan depuis l’installation ?
Installés dans la partie active de 
la commune avec une diversité de 
commerces et un fort passage, nous 
avons reçu un très bon accueil. Nous 
espérons maintenant que les locaux 
des “Voyageurs” reprennent vie et 
attendons la réouverture  
de la chapelle impatiemment.

Pâquerettes et gourmandises

Pourquoi ?
Je travaillais déjà sur la commune 
et j’y habite. Cela a facilité 
ma décision de reprendre 
ce commerce tant par choix 
professionnel que personnel. Je 
connais déjà la clientèle, cela m’a 
aidé pour bien démarrer cette 
nouvelle aventure.

Bilan depuis l’installation ?
J’aime ce que je fais et j’adore le 
partager avec mes clients.

Pourquoi ?
Étant de la région des Hauts-de-France, 
nous avons trouvé ce commerce avec le 
fond et les murs disponibles du fait du 
départ en retraite de Jeanine, ancienne 
propriétaire. Nous avons découvert 
la région et la commune par internet 
et avons été séduits par la diversité 
et le dynamisme des commerces de 
Plouzévédé.

Bilan depuis l’installation ?
Les débuts ont été timides car les 
clients avaient leurs habitudes avec 
Jeanine. Mais, nous avons réussi 
à fidéliser et attirer les clients des 
communes avoisinantes. Aujourd’hui, 
notre activité progresse régulièrement.

Gold’n Hair

Le monde évolue, les habitudes de consommation 
changent et l’offre se modifie au fil des années. 
Les plus grandes enseignes s’installent dans les 
villes moyennes et attirent les consommateurs 
des communes voisines.



au fil du temps
Les commerces

DOSSIER

Commerces  
en activité

MERCI 
à Loïc Faujour 
pour les deux 

illustrations réalisées 
spécialement pour 

notre magazine

SUPÉRETTE 
SUPRA VB
Mme Favé  
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BOURRELLERIE
& SELLERIE 

Ily

CHARBON
STATION  
SERVICE

GARAGE  
+ BAR

Baptiste  
Le sann

BAR/ 
ÉPICERIE

BAR
Anna Abjean

puis
L’Oasis,

Le Diebels
Le Madness

TAILLEUR 
ET MAGASIN 
VÊTEMENTS

Pierrot et  
Annick 
Faujour

HÔTEL DE 
BRETAGNE  

Gouillou

PEINTRE, 
MAGASIN 

DE PAPIERS 
PEINTS
 Balcon

BAR
Philo Le Bras 

+ FORGE  
Job ar Bras

BOUCHERIE
 Person

SABOTIER
 Calvez

BOULANGERIE
 Simon

DÉPÔT DE 
LÉGUMES + 

ENGRAIS
Jean Riou

COIFFURE  
Mme Le Brun

BAR
 Jeannette 

Boulc’h Riou

PHARMACIE 
Corbé

HANGAR POUR CAR  
Abjean et Quéré  

+ STOCKAGE  
DE CAGEOTS POUR  
LA COOPÉRATIVE

INTERMARCHÉ
CONTACT

GENDARMERIE
puis

Meubles Auffret

LE NEPTUNE 
DISCOTHÈQUE

Office central :
Quincaillerie,  

aliments-engrais, 
produits phyto, 

réception grains

LESNEVEN

CL
ÉD

ER

LA FORGE 
BAR EDEN 

COIFFURE

BAR & RESTAURANT  
DE LA GARE 
Chapalain  
Le Borgne

LA CARAVANE PUBLICITAIRE
DES ANNÉES 60-70

Marie-Françoise
& Roland Picard

BO
U

RG
PL

O
U

ZÉ
VÉ

DÉ

GENDARMERIE

ÉLECTRICIEN  
Louis et  
Suzanne  

Guyomarch
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Les commerces

NOTAIRE 
Germain 

Favennec 
puis 

Assurance 
M.F. Milin

LAINE ET  
MERCERIE
Françoise 

Kerangueven

VÉLOS,  
LIVRAISON 

BOUTEILLES  
DE GAZ  
Bizien  

PUIS ARTISAN 
PEINTURE ET 

PAPIERS PEINTS 
Joël Peterken

COURTIER 
POMMES DE 

TERRE ET 
LÉGUMES 

Michel Jolivet 
et BAR  

Mimi Jolivet
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BAR  
Mimi Cueff

HÔTEL-
RESTAURANT  

LES 
VOYAGEURS

Famille 
Charlou puis 

Simon

MÉDECINS 
Herry 

Kersale 
Le Poupon 
qui se sont 
succédés

CHAUSSURES 
Saïk et 

Julienne  
Palud

ÉPICERIE  
ET BAR  

Madeleine  
Ily

Crédit 
Agricole

ATELIER 
ÉLECTRICIEN  

Louis 
Guyomarch

BAR  
Caroline Cueff  
et MENUISERIE  

M. CUEFF

CMB
MARÉCHAL  
FERRAND

Omnes

AMBIANCE
BROCANTE 
ET TECH 
INNOVE 3D

BAR LE SAF’

BOULANGERIE 
BERGOT

BAR  
Mme Boulch

SALON DE 
COIFFURE  

“GOLD’N HAIR”

PEINTRE 
PETERKEN

LE SALON 
D’ÉLISE 
COIFFURE

SAINT-POL-DE-LÉON

CALVAIRE

PLACE  
CHAMP DE FOIRE

CHAPELLE

ÉLECTRO- 
MÉNAGER-HIFI 

J.C. Corre  
ET FABRICATION 

DE CRÊPES 
ARTISANALES  
Yvette Corre  

puis Isa Philip

PHARMACIE  
ACTUELLE

BOUCHERIE  
Le Moan  

puis  
Bernard 
Peterken

CHASSE ET 
QUINCAILLERIE

Mme Le Gall
+ BAR

+ DÉPÔT  
PRESSE

CHASSE ET 
PÊCHE DU 
GUILLEC

FONTAINE

RUE DES HÊTRES

ÉLECTRICICIEN, 
ÉLECTRO-MÉNAGER 

Madec,
CRÊPERIE 
Debrecky, 

ASSURANCES 
Prigent

ASSOCIATION 
OSEZ L’OSIER

BAR & RESTAURANT  
DE LA GARE 
Chapalain  
Le Borgne

VINS,  
SPIRITUEUX 
ET CHARBON 
Armand 
Tréanton

Rue de Brest, Ets Faujour

C
H

E
M

IN
 D

U
 L

AN
N

LES NOCES FESTIVES  
AU CŒUR DE BERVEN

BO
U

RG
PL

O
U

ZÉ
VÉ

DÉ



MÉTIER
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Facteur d’orgue
Un métier passion

COMMENT VOUS EST VENUE  
L’ENVIE DE FAIRE CE MÉTIER ?
L’orgue de l’église de Saint Louis à Brest a 
brûlé lorsque j’avais 7 ans, cela m’a marqué. 
Le dimanche suivant à la messe, je me suis 
intéressé à celui de Plouzévédé et ma pas-
sion est née. J’ai commencé par le piano en 
6e au lycée du Kreisker à Saint-Pol-de-Léon. 
Nous n’avions pas l’autorisation de jouer de 
l’orgue avant l’âge adulte, car la présence 
d’une autre personne pour activer la souf-
flerie était nécessaire. Par contre, dès mon 
arrivée en 3e au lycée Saint-François de 
Lesneven, j’ai pu commencer à y jouer. J’ai 
alors décidé d’en faire mon métier.

QUELLES ÉTUDES  
POUR ÊTRE FACTEUR D’ORGUE ?
Titulaire d’un bac scientifique avec option 
mécanique à Landerneau, je pars à 18 ans 
dans le Jura chez un facteur d’orgue pour 3 
ans d’apprentissage. En parallèle, je prends 
des cours de physique et d’acoustique car 
ces études se faisaient uniquement en 
apprentissage en entreprise. Nous tra-
vaillions 47 heures par semaine. Une vraie 

chance d’avoir rencontré cet ancien facteur 
d’orgue, très fort sur le son, qui m’a tout ap-
pris. J’ai poursuivi jusqu‘à la maîtrise d’ingé-
nieur. Une rencontre fortuite m’a fait valider 
ce diplôme en Angleterre. Je suis le seul 
facteur d’orgues français à avoir ce diplôme 
anglais !

UNE EXPÉRIENCE PROFESSIONNELLE 
RICHE DEPUIS TOUTES CES ANNÉES ?
Je quitte le Jura pour intégrer, en tant que 
salarié, un autre atelier à Carpentras, où j’ai 
eu la chance de travailler sur les orgues de 
Saint-Tropez, de Fréjus ou encore de Bor-
deaux. Riche de ces expériences et ayant 
le mal du pays, je décide de rentrer à Ker-
vingant à Plouzévédé en 1993 afin de créer 
mon atelier dans les anciennes écuries de 
haras, construites par mes grands-parents. 
Durant 20 ans, j’ai formé une quinzaine d’ap-
prentis tout au long des 3 ans du CAP de fac-
teur d’orgue. Il faut savoir qu’un seul centre 
de formation, situé à Eschau près de Stras-
bourg, forme une dizaine d’apprentis par 
an à ce métier aussi rare que passionnant. 
Aujourd’hui, un salarié, en poste depuis 
20 ans, m’aide dans toutes mes missions. 
Ma première commande fut la construction 
de l’orgue de Carhaix. Depuis, j’ai réalisé 
des chantiers, essentiellement dans le Fi-
nistère, par choix : Rumengol, Saint-Thé-
gonnec, Locmaria (quartier de Quimper)… 
En totalité, nous avons construit ou rénové 
plus d’une trentaine d’orgues. Trois d’entre 
eux ont même été livrés à l’étranger (Japon 
et Espagne). Une restauration dure environ 
de 1 à 2 ans selon la taille de l’orgue. ●

Les premières traces d’orgues 
remontent à l’an -246 avant 

JC mais c’est en 756 qu’il 
réapparaît en France avec 

Pepin le Bref. Instrument utilisé 
au même titre que le piano, la 

différence essentielle avec 
ce dernier est l’utilisation d’un 

système de flûte et non de 
corde pour émettre le son. En 

France, il est principalement 
utilisé dans les églises où les 

volumes importants mettent en 
valeur la beauté du son.

L’
IN

ST
RU

M
EN

T

ZOOM SUR HERVÉ CAILL, 
MAÎTRE FACTEUR D’ORGUE 
SUR LA COMMUNE. À 
LA RENCONTRE D’UN 
INSTRUMENT ET MÉTIER  
HORS DU COMMUN.

tuyau

faux registre

table du sommier

soupape
boursette

abrégé et pilotes

clavier

touche
vergette

bouton de
registre

tirant de registre

porte-vent

alimentation 
en air

ressort de
soupape

registre
coulissant

pilotin
chape

faux sommier
M

ON
UM

EN
T 

CL
A

SS
ÉTout  ce parcours  Tout  ce parcours  

atypique  est  lié  atypique  est  lié  
à des  rencontres à des  rencontres 

Hervé Caill
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Facteur d’orgue

L’orgue est composé  
d’éléments entièrement rénovés

Le concert d’inauguration organisé le 23 septembre 
dernier a permis aux nombreux spectateurs présents 
de découvrir la nouvelle puissance et la beauté 
de l’orgue entièrement restauré. Des artistes de 
renommée, Alma Bettencourt et Michel Boédec 
accompagnés de Camille Rancière au violon, ont mis 
en lumière ce bel instrument.

Une soufflerie 
entièrement 
restaurée.

Un pédalier 
équipé de 
nouveaux 
ressorts.

M
ON

UM
EN

T 
CL

A
SS

É

Notre orgue se refait  
une beauté !
Notre orgue a été construit en 1866 par 
Jules Heyer, facteur d’orgue polonais. 
En 2000, possédant toutes ses pièces 
d’origine, il est classé monument 
historique, à la demande de Marguerite 
Caill, Maire. Malheureusement, des dégâts 
des eaux lui ont fait subir une dégradation 
importante. En 2020, la municipalité décide 
sa restauration et la confie à Hervé Caill. 
Ce chantier démarre en mai 2022. Le 
remontage de l’orgue a été relativement 
rapide. Le travail des accords a nécessité 
un peu plus de temps. 

Un clavier où les touches 
en ivoire ont été changées. 
Hervé Caill nous indique 
avoir gardé des morceaux 
d’ivoire achetés avant 
les interdictions, pour 
les réserver à cette 
restauration.

Des sommiers 
avec une nouvelle 
étanchéité.

Une tuyauterie de 
près de 800 tuyaux, 
dont 54 nouveaux, en 
étain et en plomb de 
différentes tailles et 
hauteurs qui émettent 
des sons allant de 
l’aigu au grave.

Remontage 
de l’orgue

Des vergettes avec leurs
nouveaux  
crochets en laiton.
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ASSOCIATIONS

Séance de jeux à la 
bibliothèque.

Représentation de la petite troupe d’acteurs 
de l’association Cric Crac au Mil-Ham.

École de sport, 
séance de rugby.

Partie de rigolades pour les enfants dans les 
jeux gonflables et la piscine de paille.

L’animation pétanque ados avec le club de loisirs du Ham

Carnaval au centre de loisirs !

Les ados s’initient à la cuisine au 
restaurant du Guillec avec Patrice.

Cérémonie de dissolution du mandala, réalisé toute la semaine par des 
moines tibétains accueillis à Plouzévédé par l’association Yec’hed Qi Gong. 

Une fête de l’été réussie sous 
le soleil où bon nombre de 
visiteurs sont venus profiter 
des attractions tout en 
dégustant un bon moules frites.

Démonstration de moto 
lors de la fête de l’été.

      LA   
    FÊTE 
EN ÉTÉ

ENFANTS 
& ADOS

ET
AUSSI…

Nos associations 
offert une année  

et activités.

Merci !Merci !

Les moines tibétains en pleine création du 
mandala devant nos petits écoliers.

École de sport, remise des diplômes.

Week-end 
Halloween 

avec Familles 
Rurales : séance 

de maquillage 
et concours de 

citrouilles

La rétro
des assos.
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Une partie de nos 70 adhérents  
prêts pour la reprise de la gym.

Stage de foot 
organisé par 

le Haut-Léon 
FC pendant 

les vacances 
scolaires.

Cours parents et 
enfants organisé 
par le Judo Club.

Solidarité sportive, remise du chèque à 
“Leucémie Espoirs 29” après le tournoi 

annuel contre le Cancer du Haut-Léon FC.

L’’équipe de bénévoles qui nous a offert un week-end 
féerique.

L’attraction phare à 
sensation :   

la descente en rappel du 
clocher de l’église.

Déambulation des 
dames de Noël.

La chorale à tout 
bout d’chant en plein 
concert à l’église.

Nos mascottes et la 
fanfare des play’s mobils.

Randonneurs sous le soleil d’automne, sur le sentier 
du Guillec, entretenu par les “Ribins”.

La team du club 
de badminton 

“Lanvol” au 
complet !

L’HIVER
MAGIQUE  

AU MARCHÉ 
DE NOËL

nous ont encore 
riche en animations 

Merci !Merci !

LE SPORT
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CONTACTS
Anne Yven – 06 67 49 98 98 
annedeberven@gmail.com
Anna Argouarc’h – 07 89 98 27 77 
anna.argouarch@gmail.com 
Marie-Hélène Auffret (présidente)
 06 98 13 65 08 
auffret.mh@gmail.com 

Aux beaux jours , des séances de QI Gong sont organisées sur la plage

Qu’est-ce que le Qi Gong et d’où vient  
cette discipline ?
Cette discipline pratiquée depuis des millé-
naires en chine, est un outil préventif de la 
médecine traditionnelle chinoise. Le terme 
“Qi” signifie l’énergie et “Gong” le mouve-
ment, prononcé “Tchi Kong”.
Le principe est de mettre en mouvement 
l’énergie que l’on a dans le corps, en la fai-
sant recirculer, en créant de l’énergie nou-
velle par les mouvements du corps et en la 
mettant en réserve.
En cas de choc physique ou psychologique, 
cette énergie sera utilisée pour prendre 
soin de son corps. Tout est une question 
d’équilibre entre l’énergie défensive (Yang) 
et l’énergie nourricière (Ying).

Comment se déroule un cours ?
L’idéal est de le pratiquer à l’extérieur pour 
être au plus proche de la nature, le point 
de départ de cette discipline. Les cours se 
déroulent toujours debout pour être ancré 
à la terre, c’est aussi la position naturelle du 
corps. Nous commençons par une petite 
période d’échauffement et de “lâcher prise” 
afin de passer son corps en revue : c’est 
“l’enracinement”. Nous réalisons ensuite un 
ensemble de mouvements lents pour faire 
circuler notre énergie. À chaque saison, les 
mouvements sont différents et permettent 
de travailler toutes les parties du corps. 
Ainsi en hiver, nous prenons soin des reins 
ou encore des oreilles. Le cours dure une 
heure en musique et se termine par un salut 
de remerciement.

LE BIEN-ÊTRE

Nouvelle pratique pour

notre bien-être !

Tout est quest ion d’équil ibre !Tout est quest ion d’équil ibre !

Pourquoi devenir professeur ?
J’ai choisi d’enseigner pour transmettre ce 
savoir et former à mon tour de nouvelles 
personnes. Il faut 3 ans à 4 ans minimum de 
stage et de pratique avant de passer le di-
plôme. C’est une belle découverte pour moi 
de pouvoir prendre soin de sa santé grâce à 
cette discipline.

Pourquoi un tel engouement pour cette 
nouvelle pratique ?
Ce sont souvent des personnes sensibles à 
la santé. Le public est plutôt féminin mais 
quelques hommes y participent. Certains 
adhérents étaient sceptiques en commen-
çant mais ont découvert les bienfaits de ce 
sport : plus détendus, plus souples 
et constatent plus d’ampleur dans 
leurs mouvements. Tout le monde 
a sa place dans ce cours !

Quelle autre discipline peut-on trouver en 
plus ou en complément du Qi Gong ?
Avec l’association, nous organisons régu-
lièrement des conférences autour de la 
santé avec des professionnels ainsi que des 
stages avec d’autres disciplines comme 
le Kàsalà (atelier d’écriture pour libérer les 
maux). 
On peut trouver dans la même veine : le Yoga 
(originaire de l’inde), la Taï Shi (branche du 
Qi Gong).

Quels conseils donneriez-vous pour être 
bien dans son corps et dans sa tête ?
Il nous faut renforcer notre enracinement 
pour avoir une assise solide et un mental 

fort. Tout est une ques-
tion d’équilibre ! Soyez à 
l’écoute de votre corps ! ●

Tout le monde  
a sa place !

Anna Argouarc’h, professeur de Qi 
Gong pour l’association Yec’hed Qi 

Gong, nous parle de cette discipline 
méconnue qu’elle pratique depuis 
plus de 30 ans et qu’elle 

enseigne depuis 2019 sur 
Plouzévédé.

Séance de Qi Gong

2019
CRÉATION

22
COMMUNES  

REPRÉSENTÉES

4
COURS/ 

SEMAINE

87
ADHÉRENTS

LES CHIFFRES 
DE L’ASSOCIATION

LA PRATIQUE D’UNE ACTIVITÉ PHYSIQUE EST BONNE POUR 
LA SANTÉ. Elle permet de diminuer et de prévenir les risques 
liés aux maladies chroniques. Que choisir ? l’éventail des pratiques 
grandit, offrant de nouvelles disciplines plus douces, garantissant 
bien-être du corps et de l’esprit, découvrons le QI Gong…


